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— Виктор Иванович, в 

какой момент решили, что 
свяжете жизнь именно с 
музыкой?

— Я родился в Донецкой 
обл., пгт Ямполь, в простой 
рабочей семье. Мои родители 
не были профессиональными 
музыкантами, а, скорее, увле-
ченными любителями музы-
ки. Папа играл на балалайке, 
мама на гитаре. Впервые 
сел за инструмент в 5 лет и 
с этого момента точно знал, 
что буду музыкантом. Музы-
кальных школ поблизости не 
было, поэтому мы переехали  
в г. Петровское. Мой 1-й педа-
гог В.М. Данько научил меня 
играть по нотам. Для меня 
это было что-то страшное. 
Потому что на слух играть  
лучше, чем по нотам. Благо-
даря Вадиму Михайловичу в 
15 лет начался мой  трудо-
вой стаж в детском саду –  
музработником. 

—Расскажите, почему в 
столь юном возрасте вы 
выбрали баян? 

— Я родился в то вре-
мя, когда играть на этом 
инструменте было что-то 
невероятное.  Ему подвласт-
ны любые музыкальные 
жанры и направления, вся 
палитра эмоций. Баян – это 
целый мир, философия, жи-
вой организм, обладающий 
огромной силой выражения 
человеческих чувств. Эта 
мощь настолько велика, что 
совладать с ней способен 
далеко не каждый, кто бе-
рет его в руки.

— Оставалось ли время 
на что-то, кроме учебы? На 
детство, как у других свер-
стников – игры с мячом, 
шалости и приключения?

— Конечно, у меня было 
прекрасное детство. Я, как 

многие ребята, занимался 
спортом, играл в футбольной 
команде «Химик». 

— Тысячи ребят оканчи-
вают музыкальную школу 
и потом не притрагива-
ются к инструменту. Как 
думаете, почему?

— Это тоже неплохо. Не 
все должны стать профес-
сиональными музыкантами. 
Музыка дает серьезное раз-
витие для мозга: каждый мо-
жет ей обучаться, но не обя-
зан связывать с ней жизнь. 
В моем случае сыграла 
роль целеустремленность. 
Рецепт прост: делать, стре-
миться, достигать. В каждом 
из нас есть искра. И как с ней 
быть — это уже твое дело: 

поддерживать, разжигать 
или дать затухнуть. 

— После школы вы 
продолжили «разжигать 
свою искру» в Ворошилов-
градском музыкальном 
училище... 

— Да, но окончил его не 
сразу. В 1971 г. был призван 
на службу в морские части 
погранвойск. Там каждое 
подразделение готовилось 
к участию в конкурсах ху-
дожественной самодеятель-
ности,  и я решил создать 
музыкальный эстрадный 
коллектив  «Рифы», который 
существует по сей день. И 
в следующем году отметит 
50-летие. К слову сказать, 
в репертуаре группы до сих 

пор звучит песня «Отваж-
ные части морских погран-
войск», которую написал в 
молодости. 

— В 1975 г. поступили в 
Киевскую консерваторию 
им. П.И. Чайковского. Каким 
произведением покоряли 
приемную комиссию?

— К поступлению готовил-
ся целый год. Помогал мне в 
этом мой преподаватель из 
колледжа В.П. Шаповалов. 
Он предложил мне сыграть 
произведение И.С. Баха «Ток-
ката и фуга ре минор». Были 
трудности, т.к. аппликатура 
непростая. Но я справился 
и стал учеником профессора 
Н.И. Ризоля. 

— Виктор Иванович, как 
переплелись судьбы – ваша 
и «Киевской Руси»? 

— Когда заканчивал кон-
серваторию, директор Луган-
ской филармонии В.А. Шист-
ко предложил работу. Ан-
самбль создался в 1976 г. 
Его 1-м руководителем стал 
А.А. Борисов. Изначально 
ансамбль назывался «Ка-
мышинка» – по названию 
небольшой инструменталь-
ной пьесы. В 1980 г. руково-
дителем стал я и  предложил 
сменить  название на «Русь», 
а в  1997 г. народный артист 
СССР Ю.И.  Багатиков, услы-
шав наш коллектив, сказал: 
«Это не просто Русь, а Киев-

ская Русь». С того момента 
название коллектива зву-
чит именно так. На данный 
момент в состав ансамбля 
входят заслуженный артист 
Украины А. Фарсиков (бала-
лайка), заслуженный артист 
ЛНР С. Баранцов (баян, 
клавишные), И. Фарсикова, 
Т. Лазутина, Л. Красикова и  
Е. Дядищева (домра), В. По-
тупало (ударные), А. Тихо-
нов (бас-гитара), А. Щерба 
(гитара), А. Скоробогатов 
(звукорежиссер), а украше-
ние коллектива — лауреат 
международных конкурсов 
Н. Олефиренко (вокал). 

— Какие события, встре-
чи, поездки оставили 
след в вашей творческой  
биографии? 

— Наш коллектив с радо-
стью откликается на любую 
возможность встречи со 
слушателем. 2016 г. стал для 
ансамбля очень насыщен-
ным в творческом плане. 
Гастроли по гг. Крыма (Ялта, 
Севастополь, Евпатория), в 
рамках федеральной про-
граммы «Большие гастроли» 
вместе с другими артистами 
филармонии мы выступали  
в Липецке, Туле и Воронеже. 
В 2017 г. был большой тур по  
5 городам РФ (Белгород, 
Курск, Брянск, Орел, Во-
ронеж). Для меня все вы-
ступления яркие. Однажды, 

после нашего вы-
ступления в Орлов-
ском ДК, на сцену 
вышел глава горо-
да и сказал: 

«20 лет филармо-
ния просила этот зал 
для выступления, 
после сегодняшне-
го концерта мы его 
отдаем». Это было 
очень неожиданно 

для всех присутствующих. 
— Есть ли у вас люби-

мые композиции, которые 
поднимают настроение 
либо, наоборот, помогают 
успокоиться, отдохнуть 
от такого стремительного 
темпа жизни?

— Слушаю с большим 
удовольствием Ришара Га-
льяна, Тома Джонса. Вообще 
хочу сказать, музыканты 
любят побыть в тишине, 
поэтому для меня больше 
счастье – рыбалка. 

— Расскажите о своей 
семье,  продолжил ли кто-
то вашу династию?

— Моя жена Валентина 
Геннадиевна – музыкант,  
играет на бандуре. Препода-
ет в ЛГАКИ им. Матусовского. 
Дочь Елена закончила кон-
серваторию по классу «клас-
сический вокал» и игре на 
фортепиано, а сын Максим 
занимается компьютерными 
технологиями, любит музыку, 
играет для себя на баяне. 

—Ваш творческий девиз?
—Делай свое дело хорошо, 

лучше,  чем другие. 
— Поделитесь планами 

на будущее…
—Ближайшие планы – под-

готовка к моему творческому 
вечеру и 45-летию ансамбля 
«Киевская Русь», который 
пройдет в октябре. 

Яна РЯБУХИНА

Виктор Фалалеев: «В БАЯНЕ ЕСТЬ МАГИЯ»
Природный талант, одержимость искусством и трудолюбие, безупречное чувство 

стиля и формы исполняемых произведений, сочетающееся с исключительной 
свободой выражения, непринужденностью и импровизационностью, а главное – 
артистическое обаяние – покорили  всех, кому посчастливилось слышать игру 
этого уникального баяниста-виртуоза. 13 июня заслуженному деятелю искусств 
Украины, народному артисту ЛНР,  худруку камерно-инструментального ансамбля 
«Киевская Русь» Виктору Ивановичу Фалалееву исполнилось 70 лет. А сам кол-
лектив радует своих зрителей на Луганской земле уже 45 лет. В нашем интервью 
музыкант рассказал о своем творческом пути, гастролях и планах на будущее. 

Камерно-иснтрументальный ансамбль «Киевская Русь»

– Владимир Давыдович, 
каковы истоки вашего пи-
сательства? 

– Мои родители – интелли-
генты в 1-м поколении. Мама – 
детский врач, папа – инженер 
на Луганском тепловозостро-
ительном заводе. Дедушка, с 
которым провел все детство, 
был грузчиком, конюхом. Был 
он очень добрым и просто-
душным. И очень любил меня. 
Видимо, я был для него отра-
дой после гибели на фронте 
2 сыновей. В полной мере я 
осознал это только когда стал 
взрослым. Чтение детских 
книг в исполнении дедушки 
было постоянным и любимым 
развлечением. Многократное 
прослушивание народных 
сказок, стихотворений Бар-
то, Маршака, Чуковского и 
Михалкова, а также «При-
ключений Незнайки» Носова 
стало для меня своеобразным 
детским университетом, и 
с тех пор любовь к книгам, 
чтению – неизменна. И с 
детства мне хотелось стать 
не военным, не космонавтом, 
а писателем, журналистом. 
Читать научился очень рано, 
и уже лет в 6 начал осваивать 
«толстые» книги из тех, что 
стояли у родителей в книжном 
шкафу. Во 2-м классе в школь-
ной библиотеке попросил 
«Молодую гвардию».  На за-
мечание библиотекаря: «Тебе 
еще рано читать такие книги», 
соврал: «Это для папы». А 
библиотекарь поинтересова-
лась у моей мамы: «Как там 
супруг? Читает «Молодую 
гвардию»?» Но наказан я не 
был, и книгу прочитал очень 
быстро. Впечатление от нее 

было огромное. Тогда же про-
читал «Чапаева» Фурманова 
и «Как закалялась сталь» 
Островского. Ну, и собрание 
сочинений Гайдара тоже было 
воспринято на ура!

– Тогда был ли осознан-
ным ваш выбор при посту-
плении на транспортный 
факультет машинститута?

– Математика всегда была 
вторым любимым предметом 
после литературы. Я с от-
личием окончил институт по 
специальности «Двигатели 
внутреннего сгорания». Не 
жалею о том, что познал 
премудрости технической 
механики, сопромата, дета-
лей машин и термодинамики. 
Все это дисциплинировало 
мыслительные способности, 
способствовало воспитанию 
аналитического подхода к 
пониманию происходящих 
событий. Но все же мечтал 
о факультете журналисти-
ки. И, кстати, диплом об 
окончании этого факультета 
университета общественных 
профессий я все же получил. 

– Кого вы считаете свои-
ми литературными и жиз-
ненными учителями?

– На заводе за 23 года мне 
посчастливилось работать в 
чудесном коллективе, среди 
интеллигентных, эрудирован-
ных, грамотных людей. Все 
это время я что-то писал. Пер-
вым, кому послал свои стихи, 
был ленинградский поэт 
В. Шефнер, который ответил 
очень доброжелательно. 
Писал еще М. Матусовскому, 
Д. Самойлову, И. Курлату.  
В 1989 г. в Луганск приезжал 
Е. Евтушенко. После его 

встречи с читателями я, на-
верное, часа 2 простоял у 
выхода из Дворца культуры 
в ожидании мэтра. Наконец, 
он появился, и я, предста-
вившись, вручил ему папку 
со стихами. Папку он взял, 
но ничего не пообещал. А 
месяца через 2 на адрес об-
ластной организации Союза 
писателей пришло его письмо 
с доброй рецензией и поже-
ланием успехов. 

– Востребована ли поэзия 
в наше время?

– Во все времена поэзией 
интересовались 1-2% чита-
ющей аудитории. Бывали, 
конечно, исключения и некие 
всплески интереса. Думаю, 
сегодня – в пределах обозна-
ченных цифр. Но занимаются 
написанием стихов и рифмо-
ванных текстов многие.  Из-
дать свою книгу сегодня очень 
легко (требуется лишь иметь 
средства). И каждый год 
появляются новые и новые 
талантливые авторы, дающие 
основание утверждать, что 
поэзия – бессмертна*. 

– Расскажите о работе 
на телевидении и радио в 
Луганске в 90-е. 

– Моя дочь Ирина с детства 
мечтала работать на телеви-
дении, в 5 лет имитировала 
Татьяну Миткову, бегая с мор-
ковкой вместо микрофона. 
И уже с 9-го класса она со-
трудничала с телекомпанией 
«Эфир-1», делала там моло-
дежные передачи, а я писал 
сценарии. В декабре 1994-го 
нашу очередную программу 
послали в Киев, где по опросу 
зрителей она была признана 
лучшей региональной пере-

дачей месяца, затем сделали 
серию программ «Высший 
класс» со съемками в 15 стра-
нах мира. Ну и, конечно же, ин-
тереснейшая работа на радио 
«Скайвэй». Последние 12 лет 
до начала военных действий 
на Донбассе я совмещал 
работу собкора газеты «Ма-
гистраль», пресс-секретаря 
компании «Лугансктепловоз» 
и редактора журнала «Транс-
маш». Это было огромное 
удовольствие – делать то, 
что тебе нравится, общаться 
с хорошими людьми, ощущать 
свою востребованность…  

– Вы счастливый человек? 
– Абсолютно счастливы 

лишь дураки. С этим ут-
верждением невозможно 
спорить. Были и счастливые 
мгновения. И в любви, и 
в творчестве, и в работе. 
Рецепт один – делать то, 
что умеешь, вкладывая в 
это всю душу. Делать, не-
взирая ни на что, добиваясь 
поставленной цели, вопреки 
всем преградам. Как сказал 
Генри Форд, «если я работаю 
14 часов в сутки 7 дней в 
неделю, мне определенно 
начинает везти». Хорошая 
рекомендация для всех. Я 
никогда не был «везунчи-
ком», все давалось «потом и 
кровью». Но так, наверное, 
и должно быть. 

– В вашем поэтическом 
творчестве большой цикл 
стихотворений посвящен 
родному городу – Луган-
ску. И особенно трога-
тельные написаны в по-

следние годы, после отъ-
езда. Это было трудное  
для вас решение… 

– Когда-то прочитал одну 
мысль у Гельвеция: «Все в 
мире делается для детей 
или с учетом их интересов». 
Конечно, хочется быть ближе 
к детям и внукам. Не всегда 
получается. Тем более сей-
час, в условиях нежданной 
пандемии. Но этим желани-
ем и обусловлены все мои 
действия. Тогда, в 2014-м, 
я еще зимой купил билет к 
дочери и внукам на 22 июня. 
Планировал побыть с ними 3 
недели. А пробыл до конца 
августа. Жутко переживал, 
ловил всю информацию.  

– Изменилось ли ваше 
мироощущение за эти 
годы: другая страна, дру-
гая культура? Как повлиял 
отъезд на творчество? 
Остался ли прежним ваш 
круг общения? 

– Сегодня Интернет и сред-
ства связи, соцсети дают 
возможность ежедневного 
общения с родными и дру-
зьями, узнавать новости в 
режиме реального времени, 
смотреть ТВ-программы все-
возможных телекомпаний. В 
общем, эффект присутствия 
помогает легче переносить 
разлуку, а пенсионный воз-
раст сглаживает проблемы. 
Но главные собеседники – 
дети, внуки, родственники. 
Вспоминаю Луганск каждый 
день. Любимые улицы, завод, 
друзей, коллег, и, конечно, 
родных, тех, которые, увы, 
уже на кладбище. Понимаю, 
что ничего не изменишь, 
назад не открутишь. Но в 
памяти все, как прежде. 

А вы из Луганска? Я тоже, 
я тоже... 

И память по сердцу – 
морозом по коже, 

ну да, заводская труба 
не дымится. 

Морщины на лицах. 

Границы, границы... 
Глаза закрываю – вот улица

Даля,
как с рифмами вместе 

по ней мы шагали. 
Но пройденных улиц 

закрыта тетрадка. 
Вам кажется, выпито все,

 без остатка?  
А я вот не знаю, и память 

тревожу... 
А вы из Луганска? Я тоже. 

Я тоже.
– Если можно,  подели-

тесь своей мечтой.
– Думаю, мечты у всех лю-

дей очень похожи. В первую 
очередь – быть здоровым, 
и чтобы здоровыми были 
родные. Чтобы был мир, и 
ничто не мешало нормальной 
жизни. Чтобы получилось мак-
симально реализовать свои 
способности, сделать то, что 
тебе дано от Бога, и сделать 
так, как этого никто, кроме 
тебя, не сделает. И, наконец, 
чтобы заслуженное честным 
трудом благополучие (звучит 
анекдотично) не обошло тебя 
стороной, и ты имел возмож-
ность материализовать свои 
желания и делать подарки 
своим близким. Но в данной 
реальной ситуации, наверное, 
самая оправданная мечта – о 
мире, здоровье и реализации 
своих планов. Одним словом –  
о счастье. 

Н. МОРОЗОВА-МАВРОДИ,

председатель правления  

Межрегионального союза писателей

«И АНГЕЛ ПЕЛ НАД ЗАВОДСКОЙ ТРУБОЙ»…
О том, что вспоминается, о чем мечтается, и что еще может быть, мы беседуем 

с писателем и журналистом, инженером и редактором, луганчанином,  юбиляром 
Владимиром Спектором – чей девиз: «Невзирая ни на что» – помогает преодо-
левать пространство жизни в стремлении к максимальной самореализации и 
«горсть песка земного переплавить в слово». 

* В ООО «Пресс-экспресс» 
за последнее время от-
печатано несколько лите-
ратурных сборников, среди 
которых – книги поэтов 
В.В. Серебряка «Родник. 
Восхождение. Очищение», 
С. Зарвовского «Жизнь про-
должается», «Молодой луг», 
в который вошли произве-
дения участников литера-
турного конкурса  «Молодые 
голоса». К выходу в печать 
готовятся и другие издания 
поэтов и прозаиков ЛНР.


